	Правописание НЕ с разными частями речи

	СЛИТНО
	РАЗДЕЛЬНО

	1) со всеми словами, которые не употребляются без НЕ:
Нелепость, ненастье, неистовый, ненастный, необходимы, нельзя, ненавидеть, негодуя, непобедимый, нестерпимо, невзначай
	1) С глаголами, деепричастиями и                                                                 краткими (страдат.) причастиями
Не хватает, не видя, не покрашен
*а также с числит., предлогами, союзами, частицами  и некоторыми наречиями

	С существительными, прилагательными, наречиями на – О:

	2) Образуется с НЕ-новое слово, которое можно заменить синонимом без НЕ-

Неправда (ложь), 
некрасивый (безобразный),
неплохой (хороший), недалеко (близко)
	2) Имеется противопоставление с союзом «а»
Это была не ложь, а истина.

Совершён не хороший, а дурной поступок. 
До дома было не близко, а далеко

	С полными причастиями:

	3) Без зависимых слов
На столе – непрочитанная книга. 
 невидимые слёзы

неуслышанные слова,
немощёные дороги
	3) При наличии противопоставления или зависимых слов
На окне – не прочитанная, а просмотренная книга

Не услышанные вовремя слова

Не мощённые камнем дороги

	С местоимениями:

	4) Неопределёнными, отрицательными – при отсутствии предлога

Нечто интересное, 
несколькими рублями, 
нечем заняться, 
некого отправить, 
некем работать
	4) В том числе, и отрицательными, если есть предлог

не о чем говорить

не с кого спросить, 
не над чем работать

	С существительными, прилагательными, наречиями на – О, если к ним относятся слова:

	5) совсем, очень, весьма, совершенно, крайне, чрезвычайно, в высшей степени, вполне, почти, отчасти – 
усиливающие степень признака:

Совсем непродуманное решение, чрезвычайно неинтересная книга
	5) ещё не, далеко не, вовсе не, отнюдь не, нисколько не,  ничуть не, нигде не (наречия)
а также: ничем не, никем не (местоимения)

 усиливающие отрицание, внутреннее противопоставление:

далеко не легкое (а трудное) дело, 
отнюдь не весело (а грустно), 
ничуть не интересная (а скучная) книга

	6) С отрицательными наречиями
Негде – где, 
Некуда – куда, 
Некогда – когда,
Неоткуда – откуда,
Незачем – зачем
	6) С краткими прилагательными, которые не употребляются в полной форме или у которых она имеет другое значение:

не рад, не должен, не готов, не горазд, не обязан, не намерен

С наречиями, употребляющимися только в качестве сказуемых в безличных предложениях: не надо, не жаль, не пора

Не жаль мне лет, растраченных напрасно…

	7)в некоторых глаголах  и существительных      НЕДО - обозначает, что действие совершилось ниже положенной нормы; действие, не доведённое до конца (меньше, чем 100%)             

недоедали (ели меньше, чем хотелось бы)

недовыполнили
недосолили (посолили меньше, чем нужно)
	7) ***Сравни: не дослушала

НЕ до - обозначает, что действие совершилось ниже положенной нормы по желанию лица, его исполнявшего 

не дослушала (и ушла)

не дочитала (и уснула)




